

Comentario de Héctor E. Velis Meza

Cartas de relación de la conquista de Chile

Pedro de Valdivia. Selección de Mario Ferreccio, 193 páginas.

Recientemente fue descubierta en Estados Unidos una carta del conquistador de Chile, don Pedro de Valdivia, dirigida a Hernando Pizarro, hermano del conquistador del Perú, Francisco Pizarro. En dicha



misiva le da cuenta de los azares de su viaje a nuestro país, le detalla los problemas que ha debido superar con ingenio y esfuerzo, y le expresa su pesar por el asesinato de su hermano —a manos de partidarios de Diego de Almagro—, cuyas circunstancias compara con el atentado que costó la vida a Julio César, en Roma, el año 44 A.C.

Esta carta, transcrita íntegramente, junto a diez más, recopila este libro que tiene como título "Cartas de relación de la Conquista de Chile", todas de autoría del fundador de Santiago. El trabajo de investigación y selección correspondió al doctor Mario Ferreccio Podestà, experto en lingüística. La primera edición es de 1970 y esta reimpresión actualizada es fruto de una nueva revisión crítica. Se complementa con anotaciones al pie de la página.

La correspondencia de Pedro de Valdivia constituye un inapreciable documento histórico y humano, pues

hace aparecer a su autor como un hombre decidido, valiente, visionario, práctico y ambicioso, pero también muy sensible. Valdivia, a través de sus cartas, entrega detalles sorprendentes de su hazaña, describe vívidamente el paisaje de nuestra tierra, reflexiona sobre los motivos que lo llevaron a asumir esta empresa, retrata el alma de una época y proyecta una tarea que dejó inconclusa pero que otros continuaron más tarde.

Las cartas que aparecen en este libro están dirigidas al emperador Carlos V; a su hijo, el príncipe Felipe, que más adelante reinaría como Felipe II y a quien se conocería como El Prudente; al Consejo de Indias y, en forma separada, a los hermanos Gonzalo y Hernando Pizarro.

El epistolario de Pedro de Valdivia representa un valioso testimonio de la conquista de Chile pero, sobre todo, del coraje y decisión de un hombre. Trae al presente las vicisitudes de una gesta heroica, llevada adelante con recursos mínimos y sólo orientada por la intrepidez y la ilusión de una utopía. Su revisión ofrece la dimensión subjetiva de la historia, siempre revisada y revivida por manos de terceras personas, y con la perspectiva de los siglos. En esta oportunidad, se brinda la posibilidad del punto de vista personal y el parecer de su protagonista.

210394
Los Velinos Volúmenes 13-III-1994 p. 32

Cartas de relación de la conquista de Chile [artículo] Héctor E. Velis Meza.

AUTORÍA

Velis Meza, Héctor, 1949-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cartas de relación de la conquista de Chile [artículo] Héctor E. Velis Meza. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile